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毕业多年，回想起求学时期的老
师，大部分人都说：已经记忆模糊。但
师恩难忘，尽管印象模糊，仍会有一位
或几位老师在我们的脑海里闪闪发
光。他们点缀着我们的少年时光，也在
我们身边指引前行的路。在教师节来
临之际，半岛都市报《墨城新闻》全媒
体平台采访了6位在不同行业工作的
市民，与他们一起回忆求学路上遇到
的恩师，讲述与老师之间发生的故事。
随着一个个熟悉的名字在唇边响起，
我们仿佛又回到了那个青葱年代。

律师程大磊：每个阶段
都有印象深刻的老师

“从小学到大学，每个阶段都有对
我影响比较大的老师。”在即墨一家律
师事务所工作的程大磊从业多年，对
于很多老师印象模糊，但唯独对小学
时期慧喜凤老师的一次‘特赦’记得特
别清楚，“小学3～ 5年级，慧喜凤老师
担任我们的班主任。有一次我和一群
抽烟喝酒的同学聚在一起被人举报，
被通知叫家长且面临处分，当时我们
决定离家出走，但是又被举报就没走
成。”程大磊笑着说，第二天其他同学
就被叫家长，有的毒打一顿之外有的
被勒令退学，但是慧老师却“特赦”了
他。“当时慧老师把我叫到办公室说
‘按照你平时的表现你不应该做这种
事情，老师也不觉得你以后会走下坡
路，就不通知你家长了，但是你要保
密’。当时我就脑海里几乎快要放烟
花，想：哇，竟然被放了一马。”程大磊
说，这次特赦对自己的人生轨迹影响
很大：如果老师没有这样做，自己有可
能被退学，并且不会继续上学。
“我所在的矿上小学的学生通常
情况下也只能去矿上中学，但是矿上
中学的学生毕业后极少读高中，很多
人甚至读到初一初二就不在念书了。
当时李老师在鸡西四中教初四语文，
她帮我转到这个学校。并且在学校里
对我很照顾也很严格，而且经常督促
我学习。我小学班级一共四五十个人，
只有我一个人去读了高中，其他有一
半去了矿上的中学，一半小学上完就
直接辍学了……”

高中教师杨为兵：老师
使我学会尊重学生个性发展

今年 42岁的杨为兵做教师已经
20个年头了，目前在实验高中教数学
的他也带了很多批学生。“印象比较深
的是在温泉东皋虞小学教数学的修老
师，她现在已经退休了。她教我们的时
候很耐心，很少呵斥学生，对学生就像
母亲一样。以及当时在即墨二中教我
们化学的宋正石老师，教学态度特别
严谨，对于学生几乎是手把手教。宋老
师在黑板上写化学公式，每一个步骤
都特别细致、到位。”
“受修老师的影响，我在平时工作
时对待学生的态度会更认真，也更注
意尊重学生的个性发展，照顾学生的
面子、自尊心以及课余时间。与其他老
师相比，我对学生的容忍度更高一些。
而宋老师则使我在工作的时候，把每
一件事都认真对待、不马虎，做每一件
事情做到首先让自己满意，才能去考

虑会不会让别人满意。”
“希望所有教过我的老师身体健
康，家庭幸福。也祝愿我教过的学生在
更高的平台上，一如既往地继续努力，
做最好的自己、有更好的发展。我现在
的学生，我希望他们能认真上好每一
堂课、学好每一点知识，考入更好的大
学。”

技校教师张俊：老师使
我养成守时的好习惯

现在的张俊是即墨区高级技工学
校2018级微机班班主任，从这所学校
毕业后又回到了这里。“我是从技校走
出去的，现在回到了技校，跟之前的老
师也变成了同事。作为新生入学时，我
的班主任是毛团老师，我记得他上第
一课上时只在在黑板上写了三个词：
守时、习惯、荣誉感。我们学校采用北
京时间，但我们班级的表比这个时间
提前5分钟。这个习惯一直影响到我现
在，我的手表现在比我们班的时间又
早了5分钟，所以我的时间一直比北京
时间快10分钟的。”张俊说，时间调快
后发现自己做什么事情都不会慌张，
“这10分钟会让你有足够的时间做好
准备应付突发状况。”
“小学二年级老师教我们数学的
侯国文老师对我特别好，遗憾的是他
调走后再也没有联系上。我上课经常
咳嗽，老师每天会从家里拿一罐蜂蜜，
一勺一勺喂我喝。后来我长得太快导
致骨头疼，老师每天送我回家。他也教
我们美术课，我很喜欢跟他画画，他走
的时候送了我一本美术教案。我初三
的时候有一次翻出来，发现他在教案
上写的字特别认真，出于崇拜心理就
开始模仿他写的字，一直到现在我写
的教案里都有他字迹的影子，是一笔
一划的。”

蛋糕店店长李欣玉：老
师把叛逆的我带回课堂

今年 23岁的李欣玉目前是即墨
一家蛋糕店的店长，回忆起求学时期，
最让她印象深刻的是自己在石家庄36
中读书时的班主任李四新老师。“我上
初中的时候非常叛逆，不喜欢学习，但
李老师从没想过要放弃我。”李欣玉
说，初中时期自己因为不愿意服从学
校让女生剪发的规定而打算辍学出去
工作，但是李老师的一次家访让她改
变了人生轨迹。
“我以为老师怕我拖累班里成绩
不会管我，但是那天晚上李老师竟然
带着班长去我家里给我做思想工作，
把我叫回到课堂上了。”回想起这件
事，李欣玉依然觉得意外：“他没有端
老师的架子强迫我回学校，而是像长
辈一样为我分析了在我当时的年龄，
辍学去打工可能遇到哪些问题，以及
把中学念完有多大的意义。后来他说
完后我就心甘情愿地剪掉头发回到学
校里了。”李欣玉说，“回到学校后，老
师会在课后给我补一小时英语课，我
当时有一点成绩他就会特别高兴。我
平时的英语成绩在20分左右，但是补
课后能占到班里中游了。后来我没有
坚持上大学感觉挺对不起他的，但是
如果没有他当时把我叫回课堂上，我
就真的连初中都念不完了。”
“现在在蛋糕店工作，每次和顾客

聊天听到他们说自己是老师，我都会
感到心里暖暖的。希望李老师在家乡
能身体健康，不要太辛苦，桃李满天
下。”

农业技术员王好强：老
师教我稳扎稳打做技术

“青岛农业大学的杨严杰老师是
园艺学院教授，也是我的毕业论文指
导老师，他在农业设施方面很有建树。
我的毕业论文需要做实验，杨老师就
经常亲自下田指导我育种和授粉。当
时5月到9月是最热的时候，杨老师仍
会每隔三到五天就会带我们去大棚
里，他会先自己带头种几株辣椒，然后
给我们规划好，指导我们怎么种植、浇
水等。这几个月的时间他带我们去了
不下一百次。”
“杨老师平时就喜欢骑电动车上
下班、穿衬衫、戴一顶鸭舌帽。说话慢
条斯理，很沉稳本来就很有亲和力，他
这么不辞劳苦带我们做实验，让我觉
得他更‘接地气’了。”王好强说，毕业
时班里很多人选择考研、做销售，而自
己是唯一一个从事农业工作的。“毕业
前我去咨询杨老师，他说做销售会给
你带来短期的经济效益，但是想要走
的长远，还是稳扎稳打做技术。后来在
杨老师的推荐下我来到了现在的种子
公司，对设施农业的研究也越来越深
入。杨老师认真的态度与科研精神，也
让我养成了认真负责的习惯。”

“现在每逢过年的时候也会去老
师家里，和老师拉拉家常、聊聊工作感
受，也会跟老师请教在工作中遇到的
问题。老师的一些指导也让我在工作
中更加顺手。”

医生王艳艳：老师让我
实现英语成绩突破

“我初中在泰安邱家店实验中学
念书，刚入学时，我们班45个人，我排
名 32。当时的英语老师叫刘慧，一个
毕业没多久的年轻老师。一次上英语
课的时候，他在班里分组，当时我们组
里的每一个人学习都比我好，但是我
被任命为小组长。后来我上课就很积
极，加上老师教的很专业以及同桌的
帮助，我很快在英语上取得突破，并且
对其他科目也产生了兴趣。”王艳艳
说，如果当时没有这个小转折，按照自
己本来的状态发展下去，很可能就会
跟其他发小一样初三毕业后去上技术
学校，而不会有机会学医学成为一名
医生。
“有些话也许当时说不出来，现在
才知道自己有多感谢刘老师。感谢她
没有单纯以成绩取人，感谢她让我没
有落下英语。两年前的时候在路上遇
到刘老师，她说，没想到我有这样的变
化。但是其实这一切都多亏了她。现在
跟老师的联系虽然也仅限于微信联系
以及在朋友圈点赞，但是对老师的祝
福都在：家庭幸福，身体健康。”

那时年少，那时的老师闪闪发光
即墨不同行业的“老学生”，教师节追忆求学路上收获的师生情
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